

Libros

# Un análisis sobre la marcha

Jhozman Camacho, s.j. \*



Título: *El humanismo socialista venezolano del siglo XXI. Notas para el debate*

Autor: Mario Sanoja Obediente  
 Editorial: Monte Ávila Editores  
 Latinoamericanos. Caracas 2008

**E**n 2008 un antropólogo decide tomarle el pulso al proceso político venezolano *desde dentro* y publica: *El humanismo socialista venezolano del siglo XXI. Notas para el debate*. Su nombre: Mario Sanoja Obediente, antropólogo. Su propósito: hacer una revisión sobre la marcha y en caliente del proyecto bolivariano. Su marco referencial: el pensamiento de los clásicos del materialismo histórico y la historia reciente de Venezuela. Precisamente, uno de los énfasis del libro es crear conciencia de que el socialismo es una realidad concreta cuyos contenidos resumen la expresión de las vivencias de cada pueblo. En este sentido, “la construcción de un modo de vida socialista del siglo XXI en Venezuela, exige que los venezolanos sean conscientes de su propia experiencia histórica”. En palabras del mismo autor: “es necesario entender la especificidad de la sociedad venezolana para atrapar sus determinaciones esenciales”.

Ahora bien, para entender y atrapar tales determinaciones Sanoja nos invita a considerar el libro que está conformado por ocho notas para el debate. A saber: 1) una valoración del proceso político-social anterior al proyecto bolivariano caracterizado por su naturaleza hegemónica, opresora y corrupta; 2) un recorrido histórico por las distintas batallas ideológicas y políticas que ha tenido que librar el proyecto bolivariano; 3) una consideración sobre los fundamentos del proyecto po-

lítico revolucionario inspirado en los ideales de izquierda y las visiones cristianas solidarias que se expresan en la Constitución y se enmarcan en el socialismo del siglo XXI; 4) un desarrollo sobre las relaciones reales entre la teoría y la praxis del modelo socialista; 5) un análisis sobre la teoría de desarrollo socialista venezolano centrado en la nueva concepción del trabajo y la propiedad; 6) una revisión de la gestión institucional de la sociedad socialista desde la óptica de la democracia participativa y las propuestas productivas asociativas; 7) un análisis de la proyección internacional del proyecto bolivariano; 8) una consideración de la propuesta de integración del proyecto bolivariano en la actual coyuntura mundial.

En resumen: una consideración sobre el pasado en clave de superación, una revisión de los fundamentos del proyecto bolivariano, así como una evaluación en caliente de los logros y avatares de la praxis socialista. En definitiva, un intento por efectuar un recorrido histórico en torno a la experiencia del pueblo venezolano que como colectivo social inicia un proceso hacia el socialismo. Ahora bien, como la reflexión de Sanoja es sobre la marcha, no nos adelantemos a los acontecimientos haciendo predicciones; más bien usemos su texto como piedra de toque para el debate. Amanecerá y veremos.

\*Miembro del Consejo de Redacción de SIC.